

**STRATEGI PENGEMBANGAN KAWASAN PERTANIAN PADA  
SUBSEKTOR PERKEBUNAN DI KECAMATAN BALIKPAPAN TIMUR  
KOTA BALIKPAPAN DENGAN PENDEKATAN SUBSISTEM**

Nama Mahasiswa : Nur Annadia Safitri  
NIM : 08161058  
Dosen Pembimbing Utama : Ajeng Nugrahaning Dewanti, S.T., M.T., M.Sc  
Dosen Pembimbing Pendamping : Mega Ulimaz, S.T., M.T.

**ABSTRAK**

Berdasarkan RTRW Kota Balikpapan Tahun 2012-2032 Kecamatan Balikpapan Timur berfungsi sebagai pusat perdagangan dan jasa agro skala kota yang memiliki potensi kawasan peruntukkan pertanian. Subsektor perkebunan memiliki luasan wilayah paling besar dibandingkan yang lain dengan persentase sebesar 50,35% dan menjadi salah satu sektor pertanian yang potensial. Namun dari potensi tersebut memiliki permasalahan yaitu terjadinya penurunan produktivitas dan tenaga kerja yang berpengaruh terhadap pendapatan perkapita sehingga tujuan dalam penelitian untuk merumuskan strategi pengembangan kawasan pertanian subsektor perkebunan di Kecamatan Balikpapan Timur. Metode analisis yang digunakan dalam penelitian ini adalah analisis LQ, shift-share, dan survei eksisting untuk mengidentifikasi komoditi unggulan komoditas pada subsektor perkebunan. Kemudian metode analisis subsistem dan analisis skalogram untuk menganalisis hirarki wilayah pusat pertumbuhan dan pelayanan. Serta analisis SWOT untuk menganalisis strategi pengembangan pada masing-masing subsistem. Berdasarkan hasil penelitian yang dilakukan dapat diketahui bahwa komoditi karet menjadi komoditi unggulan pada subsektor perkebunan di Kecamatan Balikpapan timur. Kemudian Kelurahan Teritip menjadi pusat pelayanan pada subsistem hulu dan penunjang sedangkan Kelurahan Manggar Baru menjadi sub pusat pelayanan pada subsistem hulu dan penunjang. Berdasarkan posisi strategi berada pada Strategi Pertumbuhan Stabil (*Stable Growth Strategy*) sehingga strategi pengembangan pada subsektor perkebunan kawasan pertanian di Kecamatan Balikpapan Timur berupa (1) Peningkatan kualitas, (2) Peningkatan jumlah produksi getah karet, (3) Menciptakan inovasi baru dengan mengolah manfaat lain dari pohon karet dan (4) Peningkatan pangsa pasar dari pasar domestik ke internasional.

**Kata Kunci** : Subsektor perkebunan, Subsistem, Strategi pengembangan.

*“Halaman ini sengaja dikosongkan”*  
[www.itk.ac.id](http://www.itk.ac.id)



[www.itk.ac.id](http://www.itk.ac.id)